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记者：近年来医院高度重视科技
创新，持续打造科技创新的生态，这
些实践给医院带来哪些变化？

阮列敏：在最新公布的 2024 年上
半年浙江省三级医院 DRG 绩效考核
中，医院疾病诊治综合能力及病种难
度均位居全省第一。在全省重点监控
病种 （术种） 中，医院 13 个病种 （术
种） 位列全省前三，37 个病种 （术
种） 位列前五，71 个病种 （术种） 位
列前十，这都是科研带来的变化。

不仅如此，我感受很深的一个变
化是，现在，不论是专业科研人员，
还是临床医生、护士，都树立了创新
理念。我们 ICU 病房的一名护士在护
理 过 程 中 发 现 ， 患 者 的 插 管 容 易 脱
落，而且冲洗困难。有一次，她带着
儿子去玩，从一处喷泉上得到启发，
对 插 管 技 术 进 行 了 改 良 。 问 题 解 决
了 ， 病 人 少 遭 罪 ， 还 能 预 防 院 内 感
染。还有一名护士长，发现原来的输
液架操作起来不方便，于是自己想办
法 改 进 ， 让 输 液 架 好 用 又 安 全 。 所
以，现在医院里的科研创新从细微之
处入手，可以说是无处不在，这也是
我们最想看到的。
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记者：我注意到一个现象，

这两年，无论是宁波市科学技术
奖还是浙江省科学技术进步奖，
在获奖者榜单上，宁波大学附属
第一医院的名字频频出现，为什
么能取得这样的成绩？

阮列敏：这几年，我们医院
在科技创新的硬件、软件上加大
了投入，成果确实比较显著。

从 2019 年开始，5 年间有 4 次
获得宁波市科学技术进步奖一等

奖，其中 2023 年从创新特别奖到
一 、 二 、 三 等 奖 各 奖 项 都 有 。
2023 年，我们还获得浙江省科学
技术进步奖三等奖，虽然这不是
我们第一次获此奖项，但当年我
们一口气拿出 5 项科技创新成果去
申报省科学技术进步奖，这本身
就说明现在我们在科研工作上有
底气、有实力。

应该说，成绩来之不易。毕
竟医院不像科研院所，医疗业务
仍是医院的工作主体，科研工作

的推进需要各层面的合力。
近年来，市委、市政府加快

推进“医学高峰”计划，高度重
视医疗卫生科技创新工作，在软
件、硬件建设上给予大力支持。
市科技局和市卫健委等相关部门
多次来现场指导，帮助我们把握
科研方向。医院也不断加强对全
院职工的科研培训，加大对科研
创新的激励力度，同时营造浓厚
的创新氛围，这才取得了这些成
绩。

我们在科研工作上有底气
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2024年 12月，浙江
省科技厅发布 2025 年度

“尖兵领雁+X”科技计划
立项项目清单，宁波大
学附属第一医院有5个项
目上榜，其中包括心身
医学科阮列敏团队项目。

作为浙江省区域医
疗中心，近年来，宁波
大学附属第一医院积极
推动自身由临床型医院
向研究型医院转变，在
医疗服务、科学研究和
成果转化等方面持续发
力 ， 综 合 实 力 快 速 提
升。2022 年、2023 年，
在中国医院创新转化排
行榜上，该院连续两年
居 全 省 地 市 级 医 院 首
位；12个学科跻身 2023
年中国医院科技量值学
科前百强；2024 年，该
院入选浙江省研究型医
院建设单位名单。

从临床型医院到研
究型医院，这家医院如
何实现美丽蝶变？科技
创新会给医疗单位带来
什么？近日，记者对该
院党委书记、宁波市科
技创新特别奖获得者阮
列敏进行了专访。
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记者：宁波大学附属第一医

院以前是偏临床型的医院，从什
么时候开始医院对科研越来越重
视？为什么会有这种变化？

阮列敏：回顾医院发展之路，
原来仅有月湖院区那几幢大楼，建
筑面积约 7 万平方米，承担的工作
量却是全市医院里最大的，比如我
们的门诊量、出院病人数量，一直
居全市综合性医院之首。

在当初艰苦的条件下，医院
的科研设施自然捉襟见肘。我记

得当时根本就没有真正的医学实
验室，科研用房也很少，医务人
员要跑到宁波大学、中国科学院
宁波材料所去做实验。

后来，我们设立了医院第一
个中心实验室，引进人才，购买
科研仪器设备，建立起转化医学
实验室和干细胞实验室，这也是
全市卫生系统最早的市级重点实
验室。

要说医院的飞速发展，还是
在最近五六年。2018 年，我们租
用建行宁波市分行的大楼，建立

起中心实验室、转化实验室、医
工交叉实验室等。后来，我们在
方 桥 院 区 专 门 建 设 一 栋 科 研 大
楼，预计今年 6 月完工。

2024 年 7 月，省卫健委确定研
究型医院建设单位 10 家，我们医
院是宁波两家入选医院之一。目
前，我们医院已经建设了省重点
实验室和省工程研究中心，这在
卫生系统尤其是地市级医院里并
不多见。这些基础科研平台的建
设，为医院科研工作的不断进步
打下了良好基础。

最近五六年医院得到飞速发展
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记者：创 新 成 果 的 不 断 涌

现，离不开科研人才的努力。除
了硬件建设之外，宁波大学附属
第一医院在软件建设上有哪些探
索经验？

阮列敏：打 造 研 究 型 医 院 ，
引进人才、培育人才都很关键。
近年来，我们引进和自主培育了
800 多名高层次人才。医院目前有

员工 5300 人，专业科研人员 （不
含 临 床 医 生 ） 占 全 体 员 工 的
1.8%。这个比例已经接近省级研
究型医院建设的要求了，但是我
们还需要进一步提升，在科研人
才队伍建设上继续下功夫。

以前，我们医院的主任医师
虽然有做科研的意愿，但因临床
任 务 繁 重 ， 没 有 更 多 精 力 搞 科
研。所以，我们招聘专职科研人

员，培育科研创新理念，以此带
动临床学科的科研能力，医院的
科研氛围今非昔比。

很多同行询问：为什么这几
年 宁 波 大 学 附 属 第 一 医 院 的 科
研 发 展 这 么 快 ？ 其 实 从 十 几 年
前 开 始 ， 我 们 就 一 步 一 个 脚
印 、 踏 踏 实 实 地 搞 科 研 ， 因 为
搞 科 研 工 作 不 能 靠 侥 幸 心 理 ，
也没有捷径可走。

科研工作没有捷径可走
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记者：可能有人会说，医生的职

责就是看病，把临床工作做好不就好
了吗，为什么要这么重视科研？科研
和临床，您觉得是什么关系？

阮列敏：有些市民觉得宁波的医
院不够好，与一线城市的大医院比有
差距。这个差距体现在哪里？我想科
研能力就是最主要的方面。

其实，宁波医院的临床水平真的
很好。比如说，我们医院神经外科的
脑肿瘤手术量排在全省前列，心内科
诊疗水平位居全省前五，前列腺癌诊
治水平位列全省第二，诸如此类优秀
的学科和优秀的医生还有很多。

临床技术水平的提升和科研能力
的提升相辅相成，现在宁波整个卫生
系统都很重视科研。

我们若想要真正理解和实践科研
工作的内涵，就要立足临床，发现问
题，明确研究方向。同时，研究创新
成果也要反哺临床，使得临床技术更
强，造福患者与社会。所以，创新来
自临床，又归于临床。

一名医生，想要在专业领域和患
者心目中有影响力，首先要不断提升
治疗水平。我们不能一直沿袭传统思
维方式，一定要去改良、去创造、去
发明，每一个进步，可能对患者都大
有帮助。

比如，我们医院肝胆胰外科研发
的肝胆胰手术计算机辅助决策系统，
改变了以前靠 CT 平面图作为依据的老
方法，通过三维成像技术，帮助医生
更加精准地实施手术。现在这项技术
我们不仅自己医院在用，还应用于国
内数十家三甲医院。

一定要去改良、
去创造、去发明

6 临床医生和护士搞创新，
病人少遭罪
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记者：这些年，您在科研上

亲力亲为，收获不小，连续获得
宁波市科学技术进步奖一等奖、
宁波市科技创新特别奖。请您介
绍一下您的研究情况？

阮列敏：我是精神卫生科的
医生，在我们医院，这个学科现
在叫心身医学科。我自己长期致
力于心身疾病的临床诊疗与科研
工 作 ， 这 些 年 来 取 得 了 一 些 成
果，被写入 《心身医学进展》，并
被德国等欧洲国家“疾病诊疗指
南”引用。

抑郁症是我的第一个课题研
究方向，当时主要是研究抑郁症

跟 心 内 科 心 血 管 疾 病 之 间 的 关
系，也就是探索抑郁症究竟对血
管疾病的发生、发展产生了什么
样的不良影响，找到两者之间的
相关性。后来，这项研究成果获
得了浙江省卫生科技进步奖。

关于抑郁症的诊断，在世界
范围内存在着一个“卡脖子”的
难点。我们知道，抑郁症发病率
比较高，但诊断困难是最大的问
题。抑郁症不像其他疾病，比如
体温量出来超过 37.5℃，就说明你
发热了；血压超过 130/90mmHg，
就说明你血压高了。抑郁症的诊
断主要依赖于医生的临床经验，
没有一个客观指标可以直接拿来

作为判断依据。所以现在国内外
都在开展这方面的研究工作，希
望能找到一个客观的、绝对的标
志物，显示与抑郁症相关，使其
成为抑郁症诊断的依据或者指南。

目前我带领的心身团队正对
神 经 精 神 疾 病 的 发 病 机 制 及 新
型 诊 疗 技 术 研 发 等 开 展 研 究 。
我 们 希 望 能 跳 出 常 规 思 路 ， 结
合 多 重 光 学 生 物 芯 片 ， 制 作 可
穿戴设备，同时研发抑郁症诊疗
的新平台。目前我们正在和杭州
师范大学合作开展这个项目。前
不久，这个项目还入选省科技厅

“尖兵领雁+X”科技计划立项项
目。

希望能找到客观的、绝对的抑郁症诊断标志物

宁波大学附属第一医院月湖院区。

医院里的科研创新氛围浓厚医院里的科研创新氛围浓厚。。
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研发人员在做实验研发人员在做实验。。
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